

## LOS PRESUPUESTOS MUNICIPALES

Discutido y aprobado por el Ayuntamiento el presupuesto de ingresos del próximo año económico, ha comenzado ya la discusión del de gastos.

No hemos de meternos á discutir, por nuestra parte, las relaciones ya aprobadas por los que constituyen la Corporación municipal, puesto que de haber tenido tal intención, antes de ahora lo hubiéramos hecho.

Al tratar de los presupuestos municipales nuestro objeto es el de llamar la atención de quienes tienen á su cargo la administración de los intereses del pueblo sobre las muchas reformas y mejoras que en la actualidad necesita Santander.

Sin sacar á relucir proyectos de verdadera importancia, hemos de recordar todo aquello que redundará en beneficio de la población.

Desde hace pocos meses funcionan en Santander los carros de limpieza tantas veces pedidos por la prensa local para que aquel importante servicio se hiciera en las debidas condiciones.

Esto, desde luego, ha sido una buena innovación, pero que resulta bastante deficiente, dada la extensión de Santander y el escaso número de carros cerrados que se destinan á la condición de la barredura.

Y como quiera que ahora es la ocasión de aumentar el número de aquéllos, á fin de que el servicio de limpieza se haga lo más perfectamente posible, suplicamos á cuantos intervienen en la confección de los presupuestos tengan en cuenta las deficiencias que actualmente se notan en el servicio que tanta importancia entraña bajo el punto de vista de la higiene.

Las aceras y empedrados de la mayor parte de las calles de la población están pidiendo á gritos que se pongan en condiciones para que cuantos nos visiten no digan que Santander solo tiene cuidado el paseo del boulevard.

En las oficinas municipales debe de haber un sinnúmero de acuerdos referentes al arreglo de calles, los cuales en su mayor parte ni se han cumplido ni se ha tratado de cumplir.

La calle de San José, por ejemplo, es una de las vías que con mayor urgencia reclama reforma: así que la den aspecto muy diferente del que hoy tiene.

Las expropiaciones es otra de las cosas que se imponen en esta capital, pues hay gran número de edificios ruinosos, pequeños y antihigiénicos que reclaman la pronta intervención de la piqueta que los eche por el suelo para que en su lugar se levanten otros que con ventaja, bajo distintos aspectos, les sustituyan.

En la zona de Maliaño hacen falta grandes cantidades de grava, sobre todo en la carretera de Peñacastillo, y la Corporación municipal debe de imponerse un sacrificio, que cuanto más costoso más meritorio será ante los ojos del numeroso vecindario de la extensa zona de ensanche, y mejorar cuanto pueda las calles y caminos de Maliaño, adquiriendo con este fin la grava que sea necesaria, y tratando de tener siempre disponible la que haga falta para la conservación y entretenimiento de las carreteras.

Tengan en cuenta los señores concejales que estamos ya en una estación, en que las lluvias abundan más que los rayos de sol, y el agua pone á toda la zona de Maliaño intransitable, no tan solo para las personas sino que también para toda clase de vehículos.

## Ramillete Literario

## VISION!

La vi cierto día,  
la vi desde lejos;  
esbelta, graciosa,  
de móbido seno,  
de formas divinas,  
de cara de cielo...  
La vi... ¡desgraciadol...

tan solo un momento;  
pasó encantadora  
fugaz como el viento...

¿De dónde venía?  
¿Quién era?... ¡Misteriol...

Pasó... cual estrella  
rodeada de fuego  
que aparece, vuela

por el firmamento,  
y al punto se pierde  
su lumbre escondiendo

Pasó... de mi mente  
borrose el recuerdo  
de tal hermosura,

tan sólo en mis sueños  
cual vana quimera  
confusa la veo...

A solas hoy lloro.  
y a solas padezco.

Desde aquel instante  
no sé lo que tengo,  
sólo sé que sufro

que amo... y que me muero.

Fos Poveda Más.

## EL EXCESO DE MUJERES

Según los últimos censos de población, hay en Londres 250.000 mujeres más que hombres, y en París 150.000. Proporcionalmente á los habitantes de ambas ciudades, el exceso es igual. Al poco más ó menos, el mismo hecho se registra en todas las grandes capitales. Aunque en menor medida, el elemento femenino es también mayor que el masculino en las pequeñas localidades y en los campos.

Sin embargo, nacen más varones que hembras. La proporción oscila entre 103 y 107 naticios de niños por 100 de niñas, y es casi igual en todas las naciones. Pero el exceso de naticios se compensa por otro de mortalidad que restablece el equilibrio á eso de los 17 años, y lo rompe después en favor de la mujer, que alcanza generalmente edad más avanzada que el hombre.

A primera vista esta observación prueba que la mujer es superior moralmente al hombre. Pero justo será observar que éste corre mayores riesgos que aquélla. Las guerras, las expediciones lejanas, la emigración, entre otras causas menos señaladas, devoran muchos hombres. Esto explica sobradamente la disminución numérica que revelan las cifras estadísticas.

Únicamente en un pueblo, los Estados Unidos, están en mayoría los hombres, merced á la emigración constante que aumenta todos los años la cifra de la población masculina.

Hace cosa de tres años, el doctor Schench, profesor de embriología en la Universidad de Viena, aseguró que habia descubierto un medio práctico de tener á voluntad hijos varones ó hembras. Los sabios discutieron acaloradamente la afirmación del médico austriaco. Acertó éste en algunos casos, se equivocó en otros, uno de ellos ruidosísimo, por tratarse de la emperatriz de Rusia. Las burlas de que fué objeto Schench le cubrieron de ridículo. Muerto recientemente, se llevó á la tumba el secreto de su invento. No debemos lamentarlo grandemente.

Si Schench hubiese acertado, su revelación habria perturbado profundamente el equilibrio que siempre ha existido entre el número de hombres y el de mujeres. Sabido es que casi todas las familias desean tener hijos varones, por ser general la creencia de que los hombres están mejor dotados que las mujeres para las luchas de la vida. Habrian nacido, pues, muchos más niños que niñas, y pronto hubiese habido en el mundo cinco ó seis veces menos mujeres que hombres.

¡Extraña sociedad la que estuviese constituida en tales proporciones! ¡Qué de luchas produciría semejante estado de cosas! Raptos semejantes al de las Sabinas encenderían guerras feroces. Una serie de generaciones tristes y brutales harían retroceder la humanidad á los tiempos prehistóricos del hombre de las cavernas.

No es de temer que el aumento de mujeres (hasta ahora no muy exagerado) pro-

duzca desdichas semejantes. La influencia social del elemento femenino puede afirmarse todavía durante mucho tiempo sin riesgos fatales para la humanidad.

Esto, si el exceso de mujeres creciera incesantemente, cosa probable, pues no está demostrado que hoy sea mayor que en edades remotas.

Bien mirado todo, la desigualdad de que hablan las estadísticas se refiere muy especialmente á las grandes ciudades, y es mucho menor cuando se avencia en conjunto la población de una nacionalidad. La de España, por ejemplo, según el censo de 1877, era de 8.134.331 varones y 8.500.014 hembras. Se trata, pues, de un fenómeno cuyo carácter es más social que biológico.

El exceso de mujeres en las grandes ciudades es en parte variable, no siendo fácil determinar su categoría. Acuden á los grandes centros las que sobresalen por su belleza ó su talento, y también cuantas carecieron de recursos, buscan en un oficio el medio de subvenir á su subsistencia. Las condiciones de la vida han cambiado en estos últimos tiempos para muchas mujeres.

Obligadas á atender á sus necesidades, han debido renunciar á los quehaceres domésticos y dedicarse al trabajo de los talleres, de los comercios y de las oficinas. Atengámonos á esta explicación.

La naturaleza obedece á leyes desconocidas. Su función creadora no ha podido ni podrá ser perturbada por la acción del hombre, á quien está vedado descubrir el misterio de la vida.

## ANIVERSARIO

Nueve años cúmplense hoy de aquella terrible catástrofe que amenazó destruir en un día la hermosa capital de la Montaña.

El tiempo, ese gran bálsamo mitigador de todos los dolores y de todas las desgracias, hace recordar los horrores de aquel funesto tres de noviembre como algo lejano, como algo que habiendo impresionado hondamente los sentidos, toma los caracteres de terrible pesadilla.

Nueve años han bastado para que la parte de la población que más directamente sufrió las consecuencias de la funesta explosión que sembró el luto entre todas las clases sociales, haya recobrado de nuevo su antiguo aspecto, y si se quiere hasta que le ofrezca más hermoso para quienes no tengan, al llegar este día, que llorar algún ser querido que pereció bajo los mortíferos efectos de aquella máquina infernal que se denominó *Cabo Machichaco*.

El tiempo, los años transcurridos, podrán haber ido esfuminando los horrores de aquel día, pero por muchos que pasen nunca se borrará de la imaginación de quienes presenciaron aquella hecatombe sin precedente en la historia de los pueblos.

Un lutuoso tres de noviembre vino á borrar con todos sus horrores otro tres de noviembre glorioso para la Montaña.

El *Cabo Machichaco* hizo que desapareciera la tradicional festividad de la acción de Vargas, de aquella gloriosa efeméride que con tan legítimo orgullo celebraban nuestros padres y abuelos.

Los gigantones, entre los que sobresalía la vieja de Vargas, creados para conmemorar el hecho de armas llevado á cabo por un puñado de heroicos montañeses, no correrán en este día las calles, ni las músicas harán que el pueblo se expanda y alegre.

La desgracia hizo que un día consagrado á la expansión y al esparcimiento se convirtiera en día de duelo.

Sirvan estas mal trazadas líneas como recuerdo que, desde lo más íntimo de nuestro ser, dedicamos á las víctimas que perecieron hoy hace nueve años en los alrededores del lugar en donde se levanta el modesto monumento que perpetuara el 3 de noviembre de 1893.

## NUESTROS VINOS EN FRANCIA

Desde Cette.

Decíamos en nuestro *Boletín* anterior que los vinos franceses, á medida que adelantaban las vendimias, resultaban de calidad inferior, hecho que se ha acentuado, no solo en el Mediodía, sino en otras muchas partes de Francia. La desigualdad del tiempo, antes ó durante la recolección, las grandes lluvias y las alternativas de calor y frío han determinado iguales anomalías en las clases. Con frecuencia se han llevado á las cubas frutos sanos; otras, el racimo estaba más ó menos atacado de podredumbre; á veces la maduración era incompleta. De ahí que al lado de vinos irreprochables y superiores á los del año último se encuentren otros de débil graduación ó demasiado verdes, notándose también que la riqueza alcohólica de muchos de los vinos que se han presentado al mercado es algo inferior á la que acostumbran á tener los buenos años, sucediendo exactamente lo mismo respecto al color.

Hicimos constar ya, por nuestra observación directa, lo pequeña que iba resultando la cosecha en el Sud y Sudeste, debiendo añadir ahora que para el resto de Francia, según las noticias que llegan de los resultados que se obtienen, el presente año deja bastante que desear en casi todas las comarcas vinícolas.

Tomando en conjunto el Centro, el Oeste y el Norte, se puede estimar el rendimiento, según *Le Moniteur Vinicole* de Paris, en un cuarto y quizá un tercio más bajo que fué en 1901. Dicho periódico hace notar, sin embargo, que deben tenerse en cuenta las nuevas viñas, bastante numerosas, que este año han entrado en producción.

Los vinos nuevos franceses sostienen firmes las cotizaciones ganadas en pocos días, siendo la tendencia aún al alza y verificándose numerosas transacciones. Los vinos de *Hérault* siguen pagándose de 1'50 á 1'80 francos el grado, llegando algunos á dos francos. En el *Aude* las calidades buenas obtienen de dos francos á 2'25 el grado. El *Roussillon* coloca sus vinos de 9 á 11 grados de 15 á 21 francos el hectolitro, y el *Gard* sostiene los precios siguientes: Aramon de 15 á 16 francos hectolitro; Montagnes de 17 á 19; Alicante Bouschet y Costières de 20 á 22; Jacques de 24 á 28, y los vinos blancos de 18 á 23.

En Argelia, que se juzga ya como definitiva una media cosecha ordinaria y cuya riqueza alcohólica para muchos vinos es también de uno á dos grados menor que en los anteriores años, los precios dominantes, pero sin gran prisa en las transacciones, son de 1'15 á 1'60 francos el grado, vendiéndose en Cette sobre muelle de 20 á 21 francos el hectolitro los de 12 grados, y lamentando el comercio que no haya mayores arribos para atender á las necesidades presentes. Se espera que á no tardar llegarán á 24 francos los vinos de Argelia; esto es, á dos francos el grado.

Las entradas de los vinos nuevos de España son aun muy escasas y puede decirse que no hay establecidos precios definitivos. Se vende algo, pero en lotes pequeños. En las pizarras de las poquísimas casas españolas que aquí quedan se leen precios de 28 á 31 francos el hectolitro, según clase, pero ignoramos si se han hecho transacciones á esos tipos. Se asegura que se han efectuado ventas la presente semana de 26 á 27 francos hectolitro, pero de todos modos la calma subsiste.

Respecto á los vinos viejos que restan, sus precios son nominales, y como las cantidades son pequeñas y las clases muy distintas, no es posible establecer cotizaciones fijas, por lo que no figura por ahora en los boletines.

## ¡PARA LOS RICOS!

Al llevarnos nuestro atruismo—en "Causas de Higiene"—á proyectar un sanatorio para tuberculosos pobres aquí, en nuestra provincia, lo hicimos en la fé del buen resultado que obtener debieran los enfermos.



que en él encontrasen hospitalario albergue, y pensando nosotros por todos los sentimientos apasionados y nobles de esta ciudad, que entre sus honrosos timbres ostenta el de Benéfica, creímos ver realizado en día no muy lejano el pensamiento, no por ser nuestro, sino por la vitalidad que le anima.

Más todas nuestras ilusiones y esperanzas no nos dieron otro balance que la cariñosa acogida que así en la prensa local como en la provincial obtuvo nuestra idea; el buen deseo del digno sacerdote don Eusebio Somarriva y Mancebo, que incondicionalmente se nos ofreció renunciando en favor al Sanatorio la gratificación que en nuestro proyecto le señalaríamos; la proposición presentada al excelentísimo Ayuntamiento de esta capital por el concejal señor Ruano, pidiendo la creación del Sanatorio que esbozábamos en las referidas "Cosucas", y algunas cartas de amigos y compañeros en que se nos animaba a proseguir la campaña anti-tuberculosa.

Con estos elementos no se va más que a la bahía, sitio fresco y muy á propósito para ver las cosas tal y como son y no como a nosotros se nos antojan.

Han transcurrido diez meses, al cabo de los cuales recordar podemos á Campoamor diciéndonos:

"Sé firme en esperar, que de ese modo Algo le llega al que lo espera todo."

Hemos tenido el gusto de recibir hoy la visita de un caballero—su nombre no podemos revelarle—que vino á consultarnos el proyecto que tiene estudiado de un Sanatorio para tuberculosos en sitio cercano al por nosotros propuesto; pero Sanatorio para ricos y del que se propone obtener su iniciador un interés anual de un catorce por ciento.

Este caballero que expone su fortuna—natural y lógico será, para no perderla—viene á fundar dicho establecimiento de curación animado por doctores de Vizcaya que encuentran para ello muy apropiada nuestra hermosa y saludable región montañesa; y estos doctores vizcaínos son testigos de mayor cuantía en el negocio, puesto que ellos le tienen establecido allí en donde no les produce más interés que el de nueve por ciento.

Conque, señores capitalistas, ahí tienen ustedes un buen negocio para colocar sus dineros; y si juzgaran que lo que aquí expongo parece un poco exagerado—calificándome de *jerjesano*—les diré, para terminar, que el iniciador de este Sanatorio para tuberculosos ricos, les toma á ustedes el dinero á un interés anual de un siete por ciento, con garantía del inmueble.

Conque, animarse, caballeros, ahora que la plaza está muy fría.

José García del Moral.

Santander y Octubre 31 de 1902.

### Más sobre los dependientes

Parece ser que va tomando gran incremento la idea por nosotros propuesta, y decimos que es propuesta por nosotros, porque uno de los periódicos locales se complacía en hacer creer al público que es exclusivamente suya.

Bien saben los dependientes de comercio de Santander, que el que primero ha salido á la defensa de sus intereses, ha sido EL CORREO DE CANTABRIA.

También saben los dependientes que las columnas de este periódico están siempre dispuestas á defender no solamente lo que ellos piden ahora, sino para ayudar siempre y estar de parte de toda petición que como la presente, sea justa y razonable.

En el salón de sesiones del Ayuntamiento se celebró ayer tarde la reunión de dependientes de comercio convocada por la comisión que está encargada de gestionar el cierre de tiendas.

A dicha reunión asistieron gran número de dependientes, pues seguramente no bajarían de cuatrocientos.

Los jóvenes dependientes que forman la comisión, se limitaron solo á dar cuenta de sus trabajos, algo atrasados, por cierto, debido al poco tiempo que les queda disponible para este fin que se les preceda.

En la reunión reinó gran orden y compostura.

Un individuo de los que componen el gremio de dependientes, al hacer uso de la palabra, lo hizo de tal forma que se ganó las antipatías de sus compañeros, ocasionando con esto un ligero alboroto, siendo este el único incidente que pudimos apreciar,

La sesión duró poco más de una hora, saliendo todos con el mayor orden y compostura, y deseosos todos de llevar á cabo sus justos y nobles planes.

## ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX CHINCHILLA

En Marbella, provincia de Málaga, vino al mundo en el mes de marzo de 1839 el ilustre general don José Chinchilla.

Trece años de edad contaba cuando ingresó como subteniente de Marina, obteniendo tres después el empleo de subteniente de infantería.

En las jornadas del 56, sobre todo en las que tuvieron lugar durante el mes de junio de dicho año, tomó parte muy activa, de mostrando valor y pericia.

El año 1857 fué á Cuba como ayudante del capitán general don Francisco Serrano, duque de la Torre. Hizo con valentía la campaña de Santo Domingo, y estuvo en Méjico con el inolvidable general Prim.

Ascendido á teniente general en 1884, fué nombrado capitán general de Canarias, cuyo cargo desempeñó hasta el 24 de agosto de 1885, fecha en que pasó de cuartel á Sevilla.

Más tarde ocupó las capitanías generales de Andalucía y de Madrid, ocupando otros diversos mandos con gran acierto.

En 1888 se le confió el ministerio de la Guerra, en cuyo departamento dejó grata memoria de su paso por el mismo.

El general Chinchilla falleció en Madrid el 15 de marzo de 1899, siendo director de la Guardia civil.

### Sección de noticias.

En el sorteo de amortización del empréstito de carreteras provinciales, celebrado el viernes, resultaron amortizadas las 75 acciones siguientes:

- 261; 1769; 332; 2.121; 865; 2.188; 2.342; 1.765; 1.420; 1.727; 2.334; 2.492; 558; 2.265; 2.011; 1.173; 2.070; 1.573; 1.217; 1.281; 2.594; 1.895; 744; 2.643; 1.602; 1.378; 1.926; 92; 1.641; 466; 372; 1.651; 2.019; 2.378; 2.243; 2.143; 1.335; 2.537; 797; 986; 1.421; 1.563; 2.506; 506; 886; 1.588; 2.191; 157; 1.469; 817; 552; 1.529; 206; 2.582; 417; 1.043; 239; 746; 938; 42; 1.689; 1.748; 178; 274; 2.133; 156; 1.614; 812; 1.015; 504; 2.152; 1.427; 2.549; 38 y 2.642.

Ha sido nombrado oficial de la Aduana de esta capital, con el haber anual de 3 000 pesetas por traslación, don Carlos Gómez Rodríguez.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacia caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de éste Gobierno civil don Rafael Rodríguez Jimenez.

Ha visitado nuestra redacción un nuevo periódico que con el título de *El Teléfono*, ha comenzado á publicarse en Las Palmas (Gran Canarias).

Deseamos al colega larga y próspera vida, dejando gustosos establecido el cambio.

Después de las horas canónicas se celebrará esta tarde la procesión cívico-religiosa al Monumento conmemorativo de la catástrofe del 3 de Noviembre, donde se rezará el solemne responso de otros años por las víctimas que fallecieron en tan luctuoso día.

A continuación, en la Catedral, cuando la procesión se halle de regreso, se cantará el *Te Deum* en acción de Gracias al Todo Poderoso por haber librado á la población restante de la catástrofe.

Para estos actos hemos recibido atenta invitación del señor Alcalde.

El viernes se constituyó la Junta provincial de Instrucción pública, bajo la presidencia del señor Gobernador civil.

Nombráronse las comisiones y se acordó celebrar sesiones los días 15 y 30 de cada mes.

Debido al excelente tiempo que ha reinado, fué mucha la gente que antes de ayer

acudió al cementerio de Ciriego, muchos á rezar una oración por sus deudos y parientes y otros por curiosidad.

Este año se ha tomado el buen acuerdo de no permitir la entrada de comidas en aquel sagrado recinto á los encargados de la ornamentación de los panteones.

Ha comenzado á publicarse en esta ciudad un nuevo periódico semanal, el que lleva por título *La Tea*.

Deseamos larga vida al colega, cuya visita hemos recibido.

El señor Gobernador ha ordenado que solo dure hasta las diez y media de la noche el baile y cante en el café cantante que hay en la calle de Cuesta.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilaro Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

Ha sido nombrado profesor interino de la asignatura de Algebra Superior y Geometría Analítica de la Escuela Superior de Industrias de esta capital, don Severo Simavilla, actual catedrático de Matemáticas del Instituto General y Técnico de esta ciudad.

El día 8 del corriente se celebrará en el Ayuntamiento de Luena la subasta de las especies de consumo.

Se recuerda á los contribuyentes que tengan que solicitar certificaciones por extravíos de cédulas personales, deben dirigirse en instancia al administrador de Contribuciones, que dispondrá le sea expedida gratuitamente por el empleado encargado de este servicio, según tiene dispuesto el señor Delegado de Hacienda.

Han solicitado registros de minas: Don Miguel López Salas, vecino de Santander, 12 pertenencias con el nombre de "San Miguel", de mineral de hierro, en el sitio llamado La Fuente, término del Ayuntamiento de Reinosa.

Don Luis Echevarría, vecino de Bilbao, 32 pertenencias con el nombre de "Ana", de mineral de blenda y calamina, en el sitio llamado Enterria, término de Aliva, Ayuntamiento de Camaleño.

En el Mercado de Atarajanas se recogió á una lechera una muestra de la leche que expendía, y que analizada por el químico municipal resultó tener el 50 por 100 de agua.

Por la Alcaldía se le multó en 25 pesetas.

Por real orden de 28 de octubre último, ha sido aprobado el proyecto y presupuesto de las obras de reparación urgente de la caseta de Carabineros del puesto de Som, en la ciudad de 385 pesetas.

Con fecha 28 del pasado, ha sido trasladado á la Aduana de Alicante el oficial de la de esta capital D. Moisés Fernández Vallina.

En los días y formas siguientes los individuos de clases pasivas que cobran sus haberes por esta provincia, podrán hacerlos efectivos en la Depositaria pagaduría de Hacienda.

- Día 3.—Retirados.
- Día 4.—Montepío militar.
- Día 5.—Montepío civil, jubilados, pensiones remuneratorias y mesadas.
- Días 6 y 7.—Todas las clases y retenciones.

**Finalmente ¡oh lectores! podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página *Milagrosos confites ó Inyección anti-venérea y Roob antisifilítico* COSTANCI.**

En uno de los primeros números del *Boletín Oficial* se publicará la relación de los industriales de la provincia declarados fallidos por no pagar la contribución industrial y de comercio.

Ha sido autorizado don Felipe Revuelta para trasladar los restos mortales de doña Manuela Trucios y Poves desde el cementerio de Mallona al de Castro Urdiales.

Parece ser que el Gobernador civil señor Galán y Castillo está estudiando el funcionamiento y reglamento de la Almotacenia, en la que piensa introducir trascendentales reformas.

Se han concedido premios de constancia á los cabos de carabineros de esta Comandancia, Daniel Bartolomé, Miguel Blanco García y Manuel Goncobe, y á los individuos Zacarias Pérez, Leoncio Pascual, Cosme Mera, Víctor del Amo, Benito Cabrero, Manuel Prieto, Francisco García y Gregorio Cuartango.

No hace mucho tiempo que el *Polyphemus*, torpedero inglés, con espolón, fué trasladado del arsenal de Chatam á Portsmouth para servir de auxiliar instructor al *Vernon* en las practicas de tiro de torpederos sumergidos.

Pues bien; parece que, desde su llegada á Portsmouth, se ha descubierto que el buque en cuestión no sirve para aquel objeto ni para otro alguno, por cuyo motivo se han circulado ya las órdenes oportunas para su venta.

Es el único barco de su tipo construido para la Marina inglesa, y se introdujo en ella con el exclusivo intento de dedicarle á lanzar torpedos y utilizar el espolón contra el enemigo.

Se le puso la quilla en Chatam en 1878 y fué botado en 1881, habiendo servido desde la última fecha, con excepción de contadas maniobras navales, casi siempre en la estación naval del Mediterráneo.

Su de plazamiento es de 2.640 toneladas y la velocidad de 17 nudos. Sus cañones de pequeño calibre (seis de seis libras y dos de maquina), consistiendo sus principales medios de acción en cinco tubos sumergidos lanzatorpedos.

La tripulación del *Polyphemus* compónese de 142 oficiales y marineros.

Las funciones celebradas en el teatro antes de ayer, ayer por tarde y noche han estado animadas siendo mucha la gente que ha acudido á aquel centro de recreo.

Hoy se celebra función por secciones dando comienzo

- A las 8.—El juguete *Primo Prieto*.
- A las 9.—*La criatura*.
- A las 9 y tres cuartos.—Primer acto de *Zaragüeta*.
- A las diez y media.—Segundo acto de la misma.

LUIS OBES, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación presente.

TRIBUNALES.—He aquí los juicios que han de celebrarse en esta Audiencia provincial durante la presente semana con designación de sus defensores y procuradores

Día 3.—Causa procedente del Juzgado de Ramales, seguida contra Gabino Cobo, por lesiones. Defensor, señor Pombo; procurador, señor Corral.

Día 3.—Idem de Santoña contra José Bringas, por disparo. Defensor, señor Herrero; procurador, señor Ingelmo.

Día 4.—Idem de Santander contra Pedro Olagarray, por lesiones. Defensor, señor Botin; procurador, señor Alvarez.

Día 4.—Idem de idem contra Ramón Ojeda, por hurto. Defensor, señor Parete; procurador, señor Poladura.

Día 5.—Idem de Santoña contra Mariano Gutiérrez, por lesiones. Defensor, señor Quirós; procurador, señor Ingelmo.

Día 5.—Idem de Villacarriedo contra Segundo Sainz y otros, por infracción de ferrocarriles. Defensor, señor Briz; procurador, señor Ruano.

Día 6.—Idem de Santander contra Manuel Viadero, por robo. Defensor, señor García del Moral; procurador, señor Ruiloba.

Días 7 y 8.—Idem de idem contra Felipe Llana y otros, por robo. Defensores, señores Colomer, Agüero y M. Conde; procuradores, señores Poladura, Ingelmo y Uslé.

*Nota.*—Los juicios señalados para los días 6, 7 y 8 tendrán lugar ante el Tribunal del Jurado.

Anoche á las siete y media fué detenido en la parroquia del Cristo un joven que se había metido en un confesionario.

Interrogado acerca del suceso contestó que había venido de su pueblo llamado por el señor Obispo, apreciándose entonces que dicho joven tenía perturbadas las facultades mentales.

Ayer por la tarde se cometió un robo en la habitación del dueño de la panadería *Constante* establecida en la calle del Rio de la Pila.

Los ladrones se llevaron unas 3.300 pesetas.



La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento deficiente) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

tas y por sospechas de que la criada de la casa fuera cómplice fué llevada á la cárcel.

**Garganta, voz y boca,** se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias 1'50 pesetas caja; por 2 las remite el autor. Pueria del Sol, 9, Madrid.

**¿Se acuerda usted de cuando le sacaron los dientes?**



Señora VINALS

Barcelona 26 de Febrero de 1902.

En los muchos años que llevo de práctica he tenido frecuentes ocasiones de observar los prodigiosos efectos de la Emulsión Scott en niños anémicos, raquiticos y de otras enfermedades constitucionales; particularmente durante el periodo de la dentición. También la recomiendo á las señoras durante el embarazo y durante la lactancia de sus hijos, como tónico reconstituyente para reavivar sus fuerzas y procurar mayor vigor á sus organismos debilitados.

ROSA VINALS, Profesora en partos. Calle Alvarez, 4, 1.º

**La dentición** es cosa que la naturaleza hace siempre ocasionando lloros y disturbios, y necesitando, por consiguiente, la intervención de los padres. Porque la naturaleza obra así, usted no lo sabe; pero si que para poner los dientes hay siempre gritos y lloros; puede que Vd. se acuerde, ó que lo haya presenciado en sus propios hijos. En su tiempo no había nada para ayudarle en ese trance; hoy sus hijos hallan auxilio y evitan los sufrimientos de la dentición gracias á la Emulsión Scott.

**La Emulsión Scott** cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Elijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España; en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Del fallecimiento de otro amigo íntimo nuestro desde la infancia damos hoy cuenta á nuestros lectores.

Confortado con los auxilios espirituales abandonó ayer el mundo de los vivos el conocidísimo industrial del inmediato pueblo del Astillero don Bernardo Lavín y Regato. Traidora enfermedad hace tiempo minaba su existencia, hasta que ayer á las siete y media de la noche tuvo fatal término.

El señor Lavín fué uno de esos géneos que desde un principio se abren paso en los negocios á que se dedican, y así fué que apenas contaría 20 años cuando se estableció en el Astillero, independientemente y con escasísimos recursos en un pobrísimo local, y como decimos, se abrió paso de tal manera que á su muerte deja establecidos hermosísimos talleres en los que trabajan centenares de operarios.

Por sus conocimientos fué nombrado Alcalde del mismo pueblo y durante su paso por la presidencia de aquel Ayuntamiento realizó excelentes obras en los paseos y Planchada allí existentes, y á él se debe también la idea y comienzo de las obras del mercado de primer orden para un lugar como el Astillero.

También por su iniciativa se hicieron

grandísimas reformas en el templo, y se colocó el nuevo reloj que posee el pueblo.

El señor Lavín ostentaba el honroso título de Caballero de la Real y distinguida Orden de Isabel la Católica.

A su señora, esposa á sus hijos y á toda la demás familia enviamos nuestro sentido pésame, deseándolos la resignación necesaria en estos momentos.

También ha fallecido en esta ciudad la señora doña Feliciano Soto de la Vega, madre de nuestros amigos don Valentin y don Manuel Rodríguez, á quienes así como á la demás familia enviamos nuestro pésame.

Accediendo á lo solicitado se ha dispuesto que se considere ampliada hasta 31 de diciembre próximo venidero la autorización concedida en el artículo 4.º del real decreto de 31 de mayo último, para que se efectúe con arreglo á los anteriores cuestionarios, el ejercicio escrito del grado de Licenciatura, disponiendo al propio tiempo que desde 1.º de enero de 1903 rijan, sin excepción alguna, para expresados ejercicios, los nuevos cuestionarios publicados y aprobados, de conformidad con lo propuesto por el Consejo de Instrucción pública.

Hemos recibido diez bocnos de pan que el señor Alcalde nos ha remitido en nombre del excelentísimo Ayuntamiento para distribuirlos entre los pobres necesitados, en conmemoración del 3 de noviembre.

Cumpliremos con gusto, como mejor podamos el mandato.

OLD AGE. La vejez lo hace todo en el Cognac. Los años son los que le dan valor. La casa Pedro DOMEQO los tiene de más de 34 años. Nadie puede arrebatársela la propiedad.

## Historias y Cuentos

### EL GUÍA

—Lo que voy á referir—dijo madame de Escarguel—ocurrió en 1839. La ciudad de Rennes quedó un día envuelta en una niebla como no se había visto ninguna otra hasta entonces.

El fenómeno se inició á las tres de la tarde, en los momentos en que los habitantes de la ciudad se hallaban fuera de sus casas, dedicados á sus negocios, á sus placeres y á sus visitas.

A la media hora, la obscuridad era completa y el pánico indescriptible.

Los caballos de mi coche se encabritaron y tuve que apearme inmediatamente.

Por todas partes se oían gritos y lamentaciones de las gentes que deseaban dirigirse á su domicilio y no acertaban á dar con el camino por donde debían internarse.

No pocas personas cayeron en el canal y se ahogaron, librándose otras de la muerte gracias á la determinación de no moverse del sitio que ocupaban.

En realidad, no era posible dar un paso en medio de aquellas tinieblas sin exponerse á perder la vida.

No faltó quien creyera que se trataba del fin del mundo.

Quise volver al sitio donde habían dejado mi carruaje y no pude lograr mi deseo. Llamé á mis lacayos y comprendí que los infames me habían abandonado.

Al fin perdí la serenidad, tuve miedo y me puse á gritar, formando coro con las personas que me rodeaban.

Invoqué el nombre de María, y á los pocos minutos me ocurrió una aventura verdaderamente milagrosa.

Acercóseme un hombre y me dijo: —¿Es usted, señora condesa?

—Sí—le contesté.—¿Pero cómo ha podido usted reconocermé?

—Por la voz. ¿Quiere la señora condesa que la acompañe á su casa?

Me quedé helada de espanto.

—¿Y cree usted que puede guiarme por en medio de esa obscuridad? ¿Es usted el diablo?

—No tema usted, señora. Yo la acompañaré á

usted hasta la puerta de su domicilio.

En Valencia se ha celebrado el banquete Vacilé un instante; pero no me sentí con valor para rechazar aquella oferta, ni para permanecer indefinidamente en el sitio en que me hallaba.

—Si es usted el diablo—exclamé—es usted un diablo muy galante y simpático. Mis criados me han abandonado y no tengo más amparo que el que usted me ofrece.

El desconocido me asió del brazo y emprendimos la marcha.

Comenzamos á andar sin ningún género de vacilaciones, y como si viéramos el camino por donde íbamos.

Mi guía me dirigía con extraordinario aplomo, y de vez en cuando me murmuraba al oído:

—Por aquí, señora. Ahora á la derecha; ahora á la izquierda...

—¿Dónde estamos?—le pregunté en un momento dado.

—En medio del Puente Nuevo—me contestó el guía.

—¿Pero usted ve?

El desconocido me contestó con una carcajada que me llenó de terror.

Aquel hombre misterioso, cuyos ojos rasgaban la niebla y que sin duda veían, cuando los de los otros estaban sumidos en la más profunda obscuridad, me causaba verdadero espanto.

Y mi sorpresa subió de punto cuando me dijo:

—He sabido lo que ocurre por las lamentaciones de la gente. ¿Pero es tan intensa esa niebla que no permite circular por las calles? Confieso que estaba sobresaltada.

—¿Cómo!—exclamé—¿No ve usted lo que pasa?

—No, señora.

Si seguimos andando, sin que me atreviese á dirigir la palabra á mi acompañante. Creí que me hallaba en poder de una fuerza infernal que me arrastraba hacia su antro. Y no me era posible resistir, desprovista en absoluto de energía y de voluntad.

Me dejaba llevar, encomendando mi alma á Dios.

Al cabo de un rato, me dijo mi diablo con respetuosa voz:

—Ya hemos llegado, señora condesa. Estamos á la puerta de su casa.

—¡Dios sea loado!—exclamé alborozada al ver luz en las ventanas de mi domicilio y oír la charla de mis criados.

Disipóse mi angustia, pero no mi sorpresa.

—¡Mil gracias!—dije á mi guía.—Y ahora hágame usted el favor de decirme quién es.

Soy Nicolás Gerard, ciego de nacimiento.

—Al oír el nombre de mi acompañante recordé que había en Rennes un pobre ciego, así llamado que se ganaba la vida afinando pianos.

Recordé también que en varias ocasiones había yo utilizado sus servicios, y que había oído contar que andaba sin vacilar por las calles de la población y por el campo, con una rapidez y una precisión milagrosas.

Según parece, esos desgraciados notan las corrientes de la atmósfera y poseen sentidos que nos son completamente desconocidos.

Después supé que muchas personas perdidas en medio de la niebla habían sido acompañadas del mismo modo á sus casas por otros guías iguales al mío, que fueron aquel día los únicos que supieron lo que se hacían.

Aquella triste jornada podría llamarse el desquite de los ciegos.

Juan Madeline.

## Despachos telegráficos

Madrid 2

El señor Monteros Rios cree que mañana no habrá sesión en el Senado, pues de exponer el señor Necedal su interpelación en el Congreso, irán todos los senadores á oírle.

El Banco de España ha aumentado varias plazas en la sucursal de Haro y otras.

Probablemente mañana se reunirán los ministros en Consejo.

con que el Claustro de profesores de aquella Universidad pensaba obsequiar á los asambleístas.

Dicen de París que los periódicos de Londres publican el extracto del discurso, del diputado Mr. Bakeman, censurando al Gobierno por ciertas manifestaciones hechas por mediación del ministro del Interior, que pueden comprometer las relaciones de amistad con los pueblos vecinos.

Telegrafian de Nueva York que en la semana próxima saldrá para Europa monsieur Cambon.

El duque de Veragua ha hecho algunas observaciones al ministro de Hacienda respecto al proyecto de clases pasivas, que no alteran su fondo.

Comunican de Torrelaguna que el señor Suarez Inclán ha visitado la presa del Villar, estudiando sobre el terreno las mejoras que pueden llevarse á cabo.

El señor Canalejas asistirá mañana al Congreso, á fin de intervenir en la discusión.

El abogado don Antonio Soto ha entablado un recurso contencioso administrativo, en nombre de la Asociación gremial de arbitrios de los puertos francos de Canarias, contra las reales órdenes de 29 de julio y 16 de octubre, dictadas por el ministerio de Hacienda y por las cuales se ha rescindido el decreto adjudicando el arriendo hecho á favor de la Asociación gremial y otra provincial, posesionando únicamente á esta última.

Se ha pedido la suspensión de estas reales órdenes.

En Murcia ha sido descubierta una falsificación de billetes de 50 y de 100 pesetas.

El proyecto de contrato del trabajo que el Gobierno piensa presentar á las Cortes es amplísimo, comprendiendo á todos los obreros y empleados, excepto á los marinos.

Las sociedades de gasistas y de electricistas se han fusionado, y en caso de huelga harán causa común.

## Antonio del Campo Echeverría

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3.



ÚNICA QUE CONTIENE EL 80% de aceite hígado bacalao, glicerofosfatos ó hipofosfitos. Es la mejor y la más agradable.

## PROBAD EL COGNAC DOMEQO de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

## FACTU AS CONSULARES para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico. Muelle, 8—Santander

## RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suances Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO TELEFONO NÚM. 267 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES Plato del día: Vaca á la provenzal.



# ESTOMACALINA ALFAJEME

De las especialidades conocidas para curar las enfermedades del Estómago é intestinos, la única verdad que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid, por las eminencias médicas doctores, Mariani, Huerga, Medinaveitia, Huertas, Perez Valdés, Estevez, Montoya y otros es la *Estomacalina Alfajeme*, pudiendo comprobarlo todo enfermo con tomar una botella.  
 Precio, 4 pesetas botella.—Conde de Romanones, 8 y 10, farmacia, Madrid.—En Santander, SR. CALVO, farmacia.

## ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE —de ANDRES Y FABIA— Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:  
 Inapetencias, Acideces,  
 Náuseas, Indigestiones,  
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,  
 Vaidos, Vómitos,  
 Estreñimiento dolores de cabeza,  
 y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.

# CEREVISINA

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispépticos pueden usarla sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.



## MILAGROSOS CONFITES ó inyección antivenérea y Roob antisifilítico COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifi-

can que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob, Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, si no que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, á Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admiten los incrédulos el pago uno vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

La pureza de la PEPTONA CHAPOTEAUT la ha hecho adoptar por el Institut PASTEUR

EFICACIA y ACCION RAPIDA

## VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los Anémicos, los Convalecientes, los Tísicos, los Ancianos y á toda persona desganaada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

## PEDRO DOMECCQ

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente puro de vino, estilo COGNAC FINE CHAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra

Pedid especialmente

— COGNAC DE PEDRO DOMECCQ —

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, expiéndolo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

## ASMA + OPRESION

Los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAULT y Cia son el remedio más eficaz contra el Asma, la Opresión, el Insomnio y el Catarro, como para facilitar la Expectoración.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

## GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demás instrumentos de cuerdas Accesorios y útiles, FONOGRAFOS y CLINODROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Alquileres.

SATURNINO OMENACA

Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257



## Descubrimiento importantísimo

Por fin llegó á España la especialidad única en su género, del eminente Doctor Mr. A. Charles Lambert de Paris. Dicha celebridad analizando una infinidad de yerbas medicinales de la India, y después de profundos estudios llegó á obtener el completo resultado que mediante una cuidadosa combinación de dichas yerbas pudo obtener un maravilloso específico que en muy pocos días cura radicalmente cualquier purgación crónica ó catarro de la vejiga ó restringimiento uretral, etc.

También el Elixir Indiano de dicho Doctor, es un específico maravilloso y eficazísimo para la completa destrucción de todo bacillo sifilítico por crónico que sea ó hereditario. Este maravilloso producto que más que bien se puede llamar milagroso, compuesto exclusivamente de vegetales, evita los perniciosos efectos del Iodo ó del Mercurio, siempre dañinos á la salud y cuyas consecuencias se resienten en la edad adulta y en la vejez, causando fuertes dolores reumáticos y abatimiento general.

Todo se puede evitar con el nuevo descubrimiento del Dr. M. A. Charles Lambert de Paris. Cada caja de Pildoras pesa 450; cada frasco de Inyección 380, y cada frasco de Elixir 380, de venta en todas las buenas farmacias, en Santander en la del Liceo, don Crispulo Ordoñez, calle del Marillo.

## MORRHUOL CHAPOTEAUT



Representa los Principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao despojado de su materia grasa é indigesta. Ofrece á las madres de familia el medio de hacer tomar á sus hijos ese medicamento sin repugnancia. El MORRHUOL se administra en forma de pequeñas cápsulas redondas que equivalen á Cinco gramos de Aceite cada una.

Las experiencias efectuadas en los Hospitales de Paris han probado que el MORRHUOL fortifica con rapidez á los niños enclenques, linfáticos y que se resfrían con frecuencia. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA

(Anagrama de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia, León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

## Elixir Digestivo

de GRIMAULT y Cia

## de Pepsina

Esta deliciosa preparación cura ó evita Malas digestiones, Náuseas y Acidias, Gastritis, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Dolencias del Hígado. Combate los vómitos de las señoras encinta. Tonifica á los ancianos y convalecientes.

PARIS, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias.

## BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc., etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3, 4.º derecha

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como os de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.